
VERBALE RIUNIONE DEL COMITES DEL 6 MARZO 2023

Il giorno 6 Marzo 2023, alle ore 19:00, presso la sede Maison des Associations, il Comitato degli Italiani
all’Estero di Ginevra si riunisce per la seguente discussione all’ordine del giorno.

Presenti di persona: Facini, Testa, Vaccaro, Petruzzi, Mercanti, Colangelo, Natale, Di Resta,
Presenti online: Ciminelli, Galardi, Bandiera
Assenti giustificati: Sartore, Galardi lascia la seduta per problemi tecnici alle 20.15
Presenti invitati (online): Michele Schiavone

Ordine del giorno:

1. Revisione verbali in sospeso e approvazione per archiviazione e pubblicazione

- Questione menzione dei nomi rispetto alle votazioni:
Decisione all’unanimità: menzione dei nomi nei verbali in relazione alle votazioni

- Questione relativa alla gestione dei verbali:
Bandiera sottolinea la necessità di rispettare la regola che i verbali devono essere pronti in anticipo per
ogni riunione.

Vaccaro ricorda che i verbali non approvati non vanno divulgati all’esterno del Comites, a differenza
dell’ordine del giorno e dell’invito a partecipare alla riunione.

Testa propone che il verbale venga mandato prima al presidente; Di Resta, in seguito, invia ai
consiglieri il link di Drive e il documento in allegato.

- Verbale del 26 aprile:
Vaccaro ricorda che in agosto avevamo deciso di eliminare l’ultima parte relativa alle questioni
personali; Mercanti ritiene che debba rimanere una nota nel verbale per rendere conto di tale stralcio.
Vaccaro non approva dunque il verbale presentato da Mercanti.
Facini ricorda che le modifiche a tale verbale erano state già votate e approvate (stralcio delle questioni
personali ed eliminazione della frase riferita a Vaccaro e alla fine del contratto di lavoro di D’Aleo).
Di Resta ricorda che bisogna impegnarsi di più per i progetti e meno per questioni formali e personali.

Schiavone nota che il luogo in cui si svolge la riunione non è una sede adeguata; ritiene inoltre che ci
siano problemi procedurali nello svolgimento delle nostre riunioni e una forte dose di litigiosità inutile e
dannosa per il Comites e non in linea con il ruolo di rappresentanza dell’istituzione. Ricorda che la forza
unitaria è determinante per poter risolvere le questioni anche dell’esiguità dei finanziamenti da Roma,
che ritiene una presa in giro. Secondo Schiavone sarebbe inoltre utile una partecipazione del Comites
rispetto alle nuove elezioni cantonali ginevrine in termini di incentivo alla partecipazione.

Si ribadisce la decisione dello stralcio della frase e delle questioni personali dal verbale del 26 aprile.

- Verbale del 28 giugno:
Natale legge l’ordine del giorno del verbale del 28 giugno e informa sulle sue modifiche, e comunica
che sarà a breve caricato online. Ritiene inoltre che la problematica dei verbali in sospeso nasce dalla



bocciatura del verbale del 26 aprile e di altri presentati successivamente in quanto riportanti questioni
legate ad alcuni consiglieri del Comitato di Ginevra.
Bandiera aveva chiesto un sostegno del Comites per portare avanti il suo progetto, menzionato in tale
verbale; il consigliere riporta che al momento non è stata fatta, inoltre i dati richiesti al Consolato non
sono ancora arrivati dopo 3 mesi e mezzo.

- Verbale del 31 agosto:
Verrà inviato dal Vicepresidente alla Presidente per poi proporlo per approvazione al consiglieri via
email

- Verbali dell’8 novembre e del 1 febbraio:
Approvati da tutti i presenti alle due riunioni

Galardi abbandona la seduta.

2. Revisione conti e bilancio, proposta richiesta fondi

Di Resta chiede se qualcuno ha qualche osservazione da fare sul bilancio consuntivo 2022 inviato a
tutti i consiglieri.
Bandiera propone l’approvazione della lettera per la richiesta di finanziamento straordinario nonostante
la non approvazione del verbale di giugno, ma raccomanda di investigare il motivo dell’esiguità delle
finanze. Natale ricorda che nella riunione di aprile abbiamo prolungato l’affitto di un altro mese; poi la
disdetta della sede e della segretaria è avvenuta nei tempi ma quella della sede non è stata accettata
dalla ‘régie’.

Votazione consuntivo 2022 e lettera finanziamento integrativo:
A favore: Di Resta, Natale, Petruzzi, Vaccaro, Ciminelli, Bandiera, Facini, Testa
Astenuti: Mercanti
Contrari: Colangelo

- Budget 2023:
Il budget suppletivo del 2022 e il preventivo 2023 sono stati bloccati perché c’era un vizio di forma nel
budget consuntivo del 2021, la situazione si è risolta solo a dicembre 2022. Il budget preventivo 2023
era stato approvato in ottobre, vista la situazione odierna, la presidente ha diminuito i costi per il 2023,
tenendo conto delle diverse tempistiche. Colangelo è contro per i metodi all’antica di questo Comites,
relativi ad esempio all’utilizzo di canali di comunicazione tradizionali e non digitali.
Testa propone di eliminare l’elemento di segreteria, richiesta approvata dai presenti.
Bandiera propone di riallocare la spesa della segreteria a diverse finalità, ovvero manifestazioni
culturali e attività di informazione, si procede ad una revisione della spesa per eventi locali e supporto
alla cittadinanza che sarà presentata al Console, non presente alla discussione.

Richiesta di Schiavone: Al Comites di Ginevra nel 2022 sono stati assegnati 2 contributi: capitolo 3103
€ 10.685.00, capitolo 3106 € 395.00. Il progetto FRONTIERE non è stato finanziato. Chiede
aggiornamenti sulla decisione da parte del MAECI per il diniego del progetto. La presidente comunica
di non aver ricevuto alcuna specifica in merito alle motivazioni, ma solo una nota in cui si evince che il
progetto non è stato approvato.

Votazione con modifiche delle voci di costo:
A favore: Di Resta, Natale, Petruzzi, Vaccaro, Ciminelli, Bandiera, Mercanti, Facini, Testa
Contrari: Colangelo



3. Approvazione Approvazione Progetto CAE a.s. 2023/2024 - Iniziative 1,2 e 4

Il Comites di Ginevra, ente di consultazione obbligatoria, ha ricevuto in anticipo tutta la documentazione
relativa al al Progetto CAE a.s. 2023/2024 "Lingua e cultura italiana CAE, iniziative 1, 2 e 3" per i corsi
di lingua e cultura italiana e relative attività, ed esprime parere favorevole in merito alla richiesta del
contributo ministeriale.

Votazione: Si approva all'unanimità dei presenti.

Proposta della presidente di invitare la presidente del CAE a una nostra riunione, sulla scorta dell’invito
del consigliere Bandiera di collaborare maggiormente con tale istituzione.

6. (anticipata) Comunicazione ricevuta dal consigliere Colangelo

Secondo Di Resta la comunicazione via email di Colangelo inviata ai deputati e al console era
diffamatoria e oltretutto non era indirizzata alle persone di cui parlava.
Secondo Colangelo erano domande finalizzate alla trasparenza, e si rende disponibile, nel caso, ad
affrontare le questioni in tribunale.
Vaccaro sostiene che le frasi di Colangelo non siano accettabili, così come l’intenzione personale di
voler trasmettere le riunioni del Comites online in diretta.
Testa ritiene che le domande che si pongono tra i consiglieri debbano essere solo relative al Comites.

Colangelo abbandona la seduta per problematiche di orario.

4. Aggiornamento sull’evento 8 Marzo

La Presidente spiega lo svolgimento della serata. Vaccaro prepara i cartellini per i consiglieri. Ciminelli
prepara la lista degli iscritti e il formulario per raccogliere nuove adesioni, e presenta ai colleghi il
progetto Ginevra è donna.

5. Aggiornamento incontro con le associazioni – Presidenza, Associazioni

La presidente comunica che la nuova data per la riunione con le associazioni italiane sarà il 18 aprile,
durante la quale le commissioni proporranno i loro progetti.

7. Varie ed eventuali
Norme di comportamento e funzioni dei consiglieri – non trattato
Inventario materiale e documentazione Comites – non trattato

La riunione è chiusa.

La Presidente La segretaria

Ilaria DI Resta Laura Facini


